

MORAL DE CALATRAVA

Moral de Calatrava. Villa con ayuntamiento á tres leguas de Valdepeñas y cinco de Ciudad-Real. Tiene novecientas casas, generalmente bajas pero cómodas: las calles están medianamente empedradas, y la Plaza Mayor, que mide cien varas de longitud con cincuenta y siete de latitud, no deja de ser majestuosa por los edificios que la forman, pues la iglesia parroquial ocupa la fachada del N., la casa de la Encomienda la del E., el pósito la del S., y las casas consistoriales la del O., de cuyos edificios el mejor es el pósito cuya fábrica es de mampostería. Tiene además de la iglesia parroquial y de varias ermitas, una denominada de Nuestra Señora de la Sierra, patrona de la villa, cuya imagen fué colocada en su primitiva capilla en el año 684, reinando en España Flavio Wamba, habiéndose encontrado al abrir sus cimientos varias monedas del tiempo del mismo rey.

En el término hay varios cerros y sierras dignos de ser visitados, no sólo por lo agradable de sus respectivas posiciones, sino por los recuerdos históricos que contienen; tiene también cuatro dehesas y un número considerable de quinterías y se halla regado por el Jabalon y las aguas de varias lagunas.

Esta villa, según tradición, se formó de algunas casas de recreo de la antigua ciudad de Oreto, que estaba situada á poco más de media legua al S. del río Jabalon; perteneció á la ciudad de Almagro hasta 1640 en que D. Felipe IV la declaró independiente, habiendo sido encomienda de la Orden de Calatrava.